



# La Investigación en Psicología dentro de la UNAM

Dra. Carolina Santillán Torres Torija\*,

\*UNAM, FES Iztacala, Área de Desarrollo y Educación,

Proyecto PAPIIT "Tendencias recientes y nuevos abordajes metodológicos en la investigación social" IA300915

## Introducción

El objetivo principal del proyecto de investigación "Tendencias recientes y nuevos abordajes metodológicos en la investigación social" es analizar el estado actual de las metodologías en la investigación empírica social en México a partir de la revisión y análisis de las técnicas de investigación más empleadas por los alumnos de posgrado en dichas disciplinas en diferentes entidades académicas del país. Los resultados aquí presentados son los relativos a las Tesis de Doctorado del Posgrado en Psicología de la UNAM del periodo 2010-2014.

## Método, Participantes instrumentos

Una muestra de 221 Tesis de Doctorado, en su gran mayoría en texto completo obtenidas a través de TESIUNAM fueron revisadas para la presente investigación.

Entre las variables de interés para este estudio se consideraron: el año de publicación, el género del autor, el número de páginas, y las palabras clave en el título.

Se empleó el programa estadístico SPSS (v. 21) para el análisis de los datos.



Foto: dec.psicol.unam.mx

## Hallazgos

Un total de 221 Tesis fueron consideradas para el presente estudio, ocho tesis no se encuentran en archivo digital y fueron excluidas del análisis. Encontramos que en el Posgrado de la UNAM en Psicología, en promedio de los años 2010-2014 se publican 42 Tesis de Doctorado, siendo el año 2013 cuando más estudiantes se han graduado (63) y el año 2011 en el que menos (31).

Encontramos que la mayoría de los estudiantes que han obtenido el grado de Doctor en Psicología son las mujeres con un 60.6%.

Entre las Tesis que incluyen palabra clave, son muy pocas las que pueden agruparse por tema, se recomienda instituir una base de datos con palabras clave, para que la búsqueda de los temas sea más productiva.

La mayor parte de las Tesis son del Área Psicología y salud (30.1%), seguidas por el Área Social Ambiental (20.4%), Neurociencias (15%), Educativa y del desarrollo (10.6%) y finalmente Análisis Experimental de la Conducta (5.8%). A pesar de que es un requisito incluir el Área en la Carátula de la Tesis, 14.6% de las Tesis no mencionan a qué área pertenecen.

En promedio 206 páginas, un mínimo de 66, y un máximo de 483. Predomina el formato APA para las referencias, sin embargo no se usa el formato APA para las tablas, o para el propio formato de Tesis, es un formato totalmente libre.

Casi una tercera parte de las tesis fueron realizadas con poblaciones que padecen alguna enfermedad crónica o trastorno mental (30.1%) como diabetes, hipertensión, depresión, entre otras. El segundo lugar en población más estudiada son los estudiantes, con un 12.4% de las tesis, y finalmente comunidades (11.5%). Las poblaciones menos estudiadas fueron las familias (2.7%), los profesores (2.2%), y las organizaciones – empresas (1.3%).